



Comité
International
Olympique

Le Président

Allumage de la flamme olympique pour les Jeux Olympiques Paris 2024

Olympie, le 16 avril 2024

Sur cette terre sacrée où nous nous trouvons aujourd'hui est né il y a environ 2 800 ans ce précieux cadeau fait à l'humanité : les Jeux Olympiques.

Nous sommes reconnaissants aujourd'hui encore au peuple grec pour ce don précieux fait à toute l'humanité. La présence ici aujourd'hui de la présidente de la République hellénique est un rappel du lien direct entre cet héritage antique et la Grèce moderne. C'est pourquoi je tiens à vous remercier, Votre Excellence, de nous honorer de votre présence pour célébrer avec nous ce moment si particulier.

Mes remerciements et ma gratitude vont également à nos hôtes, le Comité Olympique Hellénique, sous le remarquable leadership de mon cher ami, Spyros Capralos, et le maire d'Olympie, qui jouent un rôle essentiel pour la préservation de ce noble héritage.

Depuis l'Antiquité, il existe un lien indissociable entre les Jeux Olympiques et la paix. La Trêve olympique sacrée, l'*ekecheiria*, était le principe sur lequel reposait le déroulement pacifique des Jeux Olympiques de l'Antiquité, faisant ainsi des Jeux un symbole d'espoir. Cette idée de promouvoir la paix et l'espoir à travers le sport a été reprise par Pierre de Coubertin lorsqu'il a rétabli les Jeux Olympiques il y a près de 130 ans. Toujours visionnaire, il déclarait : « Les Jeux Olympiques tiennent à la fois d'un pèlerinage vers le passé et d'un acte de foi en l'avenir. »

L'allumage de la flamme olympique pour les Jeux Olympiques Paris 2024 est exactement cela : un pèlerinage vers notre passé, dans l'ancienne Olympie, et un acte de foi en notre avenir à Paris. Quel meilleur endroit pour témoigner de notre espoir et de notre foi en l'avenir que Paris : la ville natale de notre bien-aimé fondateur et rénovateur des Jeux Olympiques, Pierre de Coubertin.

Dans l'Antiquité, les Jeux Olympiques réunissaient les villes-États grecs même – et surtout – en période de guerre et de conflit. Aujourd'hui, les Jeux Olympiques sont le

seul événement qui rassemble le monde entier dans une compétition pacifique. Aujourd'hui comme hier, les athlètes olympiques envoient ce message fort : oui, il est possible de s'affronter et, dans le même temps, de vivre ensemble en paix, sous un même toit. Les athlètes brilleront et nous montreront la grandeur dont est capable l'être humain, à force d'excellence, de détermination et de résilience.

Grâce au pouvoir du sport, les Jeux Olympiques Paris 2024 seront un formidable symbole de l'excellence humaine et de l'unité de l'humanité dans toute sa diversité. Ces attentes sont partagées par des milliards de personnes dans le monde. En ces temps difficiles que nous vivons, avec la multiplication des guerres et des conflits, les populations en ont assez de toute la haine, des agressions et des nouvelles négatives auxquelles elles sont confrontées jour après jour. Dans leur cœur – dans nos cœurs à tous – nous aspirons à quelque chose qui nous rassemble ; nous aspirons à quelque chose d'unificateur ; nous aspirons à quelque chose qui nous donne de l'espoir.

La flamme olympique que nous allumons aujourd'hui symbolise cet espoir. La flamme olympique portera cet esprit olympique d'ici – où se trouvent nos racines – jusqu'en France et enfin à Paris – faisant briller encore davantage la Ville lumière. La flamme olympique illuminera les premiers Jeux Olympiques inspirés du début à la fin des réformes de notre Agenda olympique. Ces Jeux Olympiques seront plus jeunes, plus inclusifs, plus urbains, plus durables. Ce seront les tout premiers Jeux Olympiques avec une parfaite parité femmes-hommes, puisque le CIO a accordé exactement 50 % des places aux athlètes féminines et 50 % aux athlètes masculins.

Nos amis du comité d'organisation de Paris 2024, sous le remarquable leadership de mon cher ami et collègue olympien Tony Estanguet, ont fait un travail extraordinaire pour donner vie à ces Jeux dans toutes ces dimensions.

Mes plus vifs remerciements et félicitations déjà aujourd'hui à toute l'équipe du comité d'organisation de Paris 2024. Avec tous les acteurs du monde sportif français, ainsi qu'avec tous les acteurs politiques et sociaux français, vous avez tous ensemble réussi à

atteindre un objectif important de notre Agenda olympique : créer un héritage pour les Jeux avant même l'allumage de la flamme olympique.

En ouvrant grand ces Jeux, vous êtes en train de marquer l'histoire olympique. Vos nombreuses initiatives et actions pour promouvoir l'activité physique, l'éducation, l'inclusion, l'égalité et un meilleur environnement ont déjà un impact concret.

Avec Terre de Jeux 2024, vous avez un formidable outil qui continuera de mobiliser au-delà des Jeux. Avec Génération 2024 et Impact 2024, vous avez renforcé la pratique du sport et les valeurs olympiques, en particulier auprès de la jeune génération. Autre bel exemple d'héritage : le village olympique de Seine-Saint-Denis qui sera transformé en nouveaux logements pour 6 000 habitants. Un nouveau pont – la passerelle olympique qui traverse la Seine – relie Saint-Denis à la ville de Paris. Le centre aquatique bénéficiera aux habitants d'un quartier où la moitié des enfants ne savent pas nager.

Les efforts considérables déployés pour nettoyer la Seine pour des compétitions pendant les Jeux Olympiques vont laisser un héritage durable pour des générations de Parisiens et de Franciliens. Grâce à ces efforts, il sera à nouveau possible de nager dans la Seine pour la première fois depuis cent ans.

Quel meilleur et plus bel endroit pour donner vie à notre Agenda olympique que Paris.

Paris, la ville si chère à notre Mouvement olympique.

Paris, ville natale de notre fondateur, Pierre de Coubertin.

Paris, Ville lumière où il a créé les Jeux Olympiques modernes.

Nous sommes reconnaissants à la France et à toutes les Françaises et les Français qui accueillent ces Jeux Olympiques avec toute leur passion pour le sport. Forts de cet élan, nous attendons de vivre et de célébrer avec toute la population française, et le monde entier, notre devise olympique : Plus vite, plus haut, plus fort – Ensemble.

Dans cet esprit olympique, les Jeux Olympiques Paris 2024 seront une célébration inoubliable de l'excellence humaine – une célébration de notre humanité commune.

Vive la Grèce ! Vive les Jeux Olympiques !

Et maintenant, allez les Bleus !